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时候，但现在抨击中
国已经成为“家常便
饭”了，这对双边商
业关系不利。

我们一直认为，
商业互动交流对两国
都有好处。中国投资
者在美国，对美国也
是好事。这对美国经
济确实有帮助，它创
造了就业机会，也带
来了税收，而且会帮
助消费者。但现在的
政治环境焦点更多放
在 保 护 自 己 的 市 场
上。美国正在实施保
护性很强的政策，所
以需要一段时间，事
情才会明朗起来。中
国公司必须弄清楚下
一步该做什么，但我
们倾向于继续与中国
公司合作，发展中国
市场，并且乐于看到
中国公司在美国做得
很好。

中新社记者：中
美两国之间的商贸联
系可否作为“护栏”
之一？商界可以以某
种 方 式 来 改 善 关 系
吗？

郑艺：商业关系
一直是中美两国关系
的基石，两国之间的
贸 易 和 投 资 增 长 巨
大，在加强双边关系
方 面 发 挥 了 重 要 作
用。

中国是美国的第
三大贸易伙伴，仅次
于加拿大和墨西哥。
美国是中国的第三大
外贸伙伴，仅次于东
盟和欧盟。尽管受到
疫情影响，但2022年

前7月中美之间的贸
易总额实际上增长了
近12%。

两国在经济上是
非常一体化的，无论
是在贸易还是在投资
领域。保持这些强大
的商业关系符合两国
的最佳利益。我当然
希望这种商业关系成
为两国关系向前发展
的“护栏”。

中国会继续扮演
世界工厂和世界市场

中新社记者：纪
录片《美国工厂》在
中美两国引发热议，
而曹德旺关于中美两
国生产成本的比较，
经中国媒体报道后也
成为热议话题。中国
在未来是否仍然是世
界工厂？中国和美国
在产业链和价值链中
的 地 位 是 否 已 经 改
变？

胡润：看看过去
20多年来中国创造的
财富，最初房地产行
业风头无两。大约10
年前，制造业超过了
房地产。如今，房地
产 在 财 富 榜 单 上 下
降，而制造业继续保
持强劲。不过，这两
年有一个趋势，医疗
保健行业增长显著。

郑艺：从外国投
资者的角度来看，中
国一开始是一个低成
本的制造基地，依靠
廉价劳动力成为世界
工厂。从中美贸易战
开始，美方对中国产
品征收更高关税，因
此，制造商不得不把

一些业务转移到像越
南这样的其他国家。
自疫情发生之后，制
造商开始考虑如何调
整全球供应链战略。

从中国的角度来
看，中国不想只作为
一个低成本的制造基
地，要向价值链上游
发展，真正从劳动密
集型、低成本、重污
染、高耗能的产业转
向更高端的制造，向
高附加值的制造业转
移，这符合中国的利
益。

我认为中国将继
续成为许多产品的主
要制造基地，但可能
会远离低成本的制造
业。中国拥有世界级
的基础设施和生态系
统，制造能力非常有
竞争力。因此，中国
还有很长的路要走，
在未来很多年里会继
续扮演世界工厂。

中新社记者：随
着中国优化调整防疫
政策，消费活力也不
断提升。今后，中国
除了将继续扮演世界
工厂，其是否也将长
期作为包括美国企业
在内的外国企业十分
重要的战略市场？

郑艺：美国商会
的 成 员 已 在 华 经 营
多年，他们在中国进
行的是长期投资。这
些企业在中国经营，
为中国的发展做出贡
献。上世纪七八十年
代，外国公司来华建
生产基地，主要是为
了对中国以外的市场

出口；但如今事情发
生了变化，我们的大
多数企业会员在中国
为这个国家的发展做
出贡献。正如胡润先
生刚刚指出的，因为
中国市场潜力很大，
所以他们在这里有很
好的销售表现。我认
为从这个角度来看，
外国投资对中国市场
仍充满浓厚兴趣，且
将 继 续 保 持 这 种 兴
趣。

中 新 社 记
者：2013年，胡润
曾说全中国资产超过
10亿美元的亿万富豪
总数已超过美国，跃
居世界第一，但中国
亿万富豪从事慈善的
比例有待提高。近十
年过去，中国企业家
从事慈善在哪些方面
取得了进步？美国企
业从事慈善有哪些成
功经验可供借鉴？

胡润：慈善是我
们一直在密切关注的
事情，现在财富的创

造速度太快，无法更
快地捐赠出去，这是
一个世界性的问题。

我 们 做 了 一 份
100多年来全球范围
内捐赠最多的慈善家
报告，有几个中国人
在 上 面 。 比 如 曹 德
旺，他捐赠了超过10
亿美元，还有一些房
地产开发商，比如已
经去世的香港著名慈
善家邵逸夫。美国与
中国相比有税收上的
优势，但问题的核心
是如何以非营利的方
式有效地分布这些资
本。

郑艺：我坚信中
国 会 有 更 多 的 曹 德
旺和更多的比尔·盖
茨，美国有一个更成
熟 的 系 统 来 支 持 慈
善活动，正如胡润所
说，中国需要一个更
有利的税收制度来支
持商业人士进行更多
的慈善捐赠。

来源：中国新闻
网

资料图：美国客户参观“中国纺织品
服装贸易展览会”。
中新社记者 廖攀 摄


